

Palabras del Secretario General de la Unión de Universidades de América Latina, Dr. Juan José Sánchez Sosa, como introducción del premio "Dr. Carlos Martínez Durán"

- Señor Vicepresidente de la UDUAL, Dr. Rafael Guarga, rector de la Universidad de la República del Uruguay
- Señor Secretario Ejecutivo de la Asociación de Universidades Grupo Montevideo y Ganador del Premio Martínez Durán, Dr. Jorge Brovotto
- Excelentísimo Señor Embajador de la República Oriental del Uruguay,
- Señora representante del Vicepresidente de la región México y Caribe de la UDUAL y rector de la UNAM,
- Señor Vocal de Investigación científico-técnica de la UDUAL y Presidente del Colegio de México,
- Distinguidos invitados especiales,
- Muy queridos colegas y amigos universitarios
- Señoras y señores

Nos convoca esta tarde un motivo de particular relevancia y nos da muy especial gusto contar con la muy distinguida y grata presencia de muchos y muy queridos amigos de muchos años... de amistad.

La Unión de Universidades de América Latina, a iniciativa de su Consejo Ejecutivo acordó, en reunión celebrada en esta Ciudad en septiembre de 1999, con motivo del cincuenta aniversario de su fundación; la creación del Premio "Doctor Carlos Martínez Durán", en recuerdo de quien fuera presidente fundador de nuestra Unión. Expresamente el premio se destinó a galardonar a integrantes de nuestras comunidades universitarias cuya trayectoria de toda una vida hubiera contribuido, de manera sustancial, a promover la integración latinoamericana y el mejoramiento del quehacer universitario.

Don Carlos Martínez Durán nació en la Ciudad de Guatemala en el año de 1906. Después de graduarse como Médico por la Universidad de San Carlos de la misma ciudad realizó estudios de especialización en los Institutos de Patología de la Universidades de Berlín y Roma, y en la Universidad de La Habana.

Un intelectual muy inquieto, Martínez Durán hizo diversos estudios en historia del arte, literatura y filosofía que complementaron y enriquecieron,

en él, una formación integral, misma que aplicó vivamente en todos los ámbitos de su actividad científica y humana.

Profesor en su vocación primigenia, enseñó Ciencias Naturales y Preceptiva Literaria y colaboró en revistas especializadas y culturales de muy diversas partes del mundo. A nivel universitario fue profesor de Histología y Embriología, Patología General y Anatomía Patológica. Su actividad como investigador estuvo centrada, fundamentalmente, en la patología de laboratorio, campo en el que fue ampliamente reconocido. A ese respecto, un salón del tradicional e histórico Hospital de San Juan de Dios de Guatemala, lleva su nombre, aún desde antes de su muerte.

El Dr. Martínez Durán fue profesor emérito de la Universidad de San Carlos y recibió el Doctorado *Honoris Causa* por la Universidad de San Marcos de Lima y de la Universidad de Puebla, México. Fue profesor honorario de las Universidades: Central del Ecuador, Autónoma de El Salvador, Nacional Autónoma de Nicaragua y Nacional Autónoma de México.

Su vocación de servicio a la educación lo llevó a fungir como Rector de su Universidad en dos ocasiones y como Ministro de Educación Pública de su país, época en la cual fundó una gran cantidad de escuelas en todo el territorio e impulsó ampliamente el quehacer cultural. En 1949, bajo su primer rectorado en San Carlos se fundó la UDUAL a partir de su iniciativa y, un año más tarde, siendo Embajador de Guatemala ante el gobierno de Italia fundó, también, la Asociación Internacional de Universidades con sede en Niza, Francia.

Fue miembro de muy numerosas sociedades y academias en los variados ámbitos de su interés: antropología, historia, lengua, literatura y medicina, entre otras, siempre con una participación activa y en favor del desarrollo latinoamericano. Países como Cuba, Ecuador, Panamá, República Dominicana, México, Estados Unidos, Alemania, España y Francia le otorgaron condecoraciones por su contribución a la unidad cultural de América Latina y por su obra en beneficio de la educación superior en el mundo.

Su pensamiento ha quedado vertido en numerosas publicaciones de su autoría referidas, en su mayor parte, a temas universitarios, literarios y de historia de la medicina, lo que le valió un amplio reconocimiento como ensayista y poeta.

La Unión de Universidades de América Latina tendrá, siempre, una deuda de gratitud con el Dr. Martínez Durán y ello es argumento más que suficiente para la creación de un premio que, al mismo tiempo que rinda homenaje permanente a su figura señera, reconozca la valía de nuestros hombres y mujeres universitarios latinoamericanos cuya trayectoria de vida ha estado fincada en la esperanza por lograr la integración de la cultura latinoamericana y por una universidad más cercana a la realidad de cada uno de sus pueblos.

En la primera emisión de este premio de carácter bienal, la Unión recibió un total de diez candidaturas propuestas por personal académico o funcionarios de diversas universidades latinoamericanas de Brasil, Ecuador, México, Perú y Uruguay. La riqueza y diversidad de nuestra América Latina permitió que el jurado estuviera formado por seis distinguidos académicos latinoamericanos originarios de países distintos, todos, a los de origen de los candidatos para añadir a un proceso muy abierto, aún más transparencia. Los integrantes designaron, en virtud de su desempeño académico de alta calidad, las aportaciones relevantes al desarrollo de la educación superior latinoamericana y las contribuciones a la integración del subcontinente en las diferentes disciplinas de las ciencias y las humanidades, al Dr. Jorge Brovetto Cruz, Ex Rector de la Universidad de la República, Uruguay como el más digno acreedor al premio en su versión 2002-2003.

El premio difícilmente se hubiera podido instituir de manera efectiva de no haberse contado con el entusiasmo y decisión del rector anfitrión de esa memorable asamblea general del 50 aniversario de la UDUAL, el doctor Francisco Barnés de Castro y del ahora Secretario de Educación de México y en ese entonces Vocal Titular de Cooperación y Estudio de la UDUAL, el doctor Reyes Tamez Guerra, quien asumió la responsabilidad de financiar esta primera edición del premio. A ellos nuestro más sincero agradecimiento.

Al Dr. Brovetto nuestro más profundo reconocimiento por la meritoria labor de toda una vida dedicada al servicio de la educación y, naturalmente, nuestra expresión de orgullo por contarle entre uno de los rectores que han sido presidentes de la UDUAL. Enhorabuena y muchas gracias.

(23 de mayo de 2003).